SALUD Y MIGRACION EN LA REGION DE LAS AMERICAS





Al 31 de mayo de 2024

ACTUALIZACIONES CLAVE

Regional:

Durante los primeros meses de 2024, los movimientos de personas refugiadas y migrantes en América Latina y el Caribe reflejaron tendencias similares a las observadas en 2023. Hubo un notable incremento en las salidas desde Venezuela hacia el norte atravesando la selva del Darién en Panamá. En contraste, el retorno a Venezuela mostró una ligera estabilidad, con aumentos en las salidas desde Colombia y Brasil hacia ese país (1).

Darién Colombia-Panamá:

En 2024, se proyecta que 800.000 migrantes crucen la Selva del Darién entre Colombia y Panamá, de los cuales 160.000 serían niños o adolescentes, un aumento del 40% en comparación con 2023. Entre enero y abril de 2024, 30.000 menores han atravesado esta región, de los cuales 2.000 viajaban sin acompañamiento familiar, triplicando la cifra del año anterior (2). El Servicio Nacional de Migración de Panamá comunicó que, desde enero hasta el 22 de mayo de 2024, 158.747 migrantes cruzaron la selva de Darién. De estos, 101.935 eran venezolanos, 11.600 ecuatorianos, 9.605 haitianos, 10.105 colombianos, 1.402 indios y 366 cubanos. Solo en mayo de 2024, se registraron 19.480 migrantes (3).





ACTUALIZACIONES CLAVE

México: La Unidad de Política Migratoria del Gobierno de México reportó 89.718 venezolanos en situación migratoria irregular de enero a marzo de 2024, más de cuatro veces lo reportado en el mismo periodo del año anterior. Venezuela es el principal país de origen de los migrantes irregulares en México; representan el 24,94 % de los 359.697 detectados en el primer trimestre del año (4). En este mismo periodo el Instituto Nacional de Migración interceptó a 16.859 migrantes irregulares de Asia, un aumento del 99,4 % en comparación con el mismo periodo del año anterior. Un tercio de estos migrantes son de China (5.114), lo que representa un incremento del 132,98 %. En cuanto a la migración de África, se registraron 22.722 migrantes entre enero y marzo, un aumento del 115,58 %. los migrantes de Asia y África suman 39.581, representando el 11 % de la migración irregular en México (5).



Ecuador: El número de ecuatorianos detenidos, expulsados y deportados desde la frontera de Estados Unidos ha aumentado más de 200 %. Según el Departamento de Protección de Fronteras de Estados Unidos, en marzo de 2024 se reportaron 15.951 ecuatorianos, cifra que aumentó a 16.023 en abril (9).

Honduras: En promedio 1.400 migrantes ingresa diariamente a Honduras según el Instituto Nacional de Migración, principalmente por Las Manos, Nicaragua. frontera con mayoría proviene de Venezuela, Haití, Ecuador y Colombia, y tienen edades entre 21 y 30 años. Hasta la fecha, 201.024 migrantes han ingresado al país. En los últimos dos meses, el flujo de migrantes se ha mantenido constante (6).

Colombia: El coordinador de la Coalición por los Derechos Humanos y la Democracia en el estado Táchira, denunció un aumento en el número de ciudadanos que están abandonando Venezuela a través de la frontera con Norte de Santander; en los últimos días se registró un leve repunte con aproximadamente 250 personas cruzando la frontera diariamente (7).

Brasil: El alcalde de Assis Brasil, informó que el flujo de migrantes, venezolanos, ha aumentado nuevamente en el municipio de Acre, lo que ha obligado al ayuntamiento a abrir un segundo centro de apoyo más amplio y ventilado, se ha dispuesto un lugar para personas solas y otro para familias (8).





EMERGENCIAS EN SALUD

Regional: En los primeros cinco meses de 2024, se reportó la desaparición de 463 personas en movimiento a lo largo de América del Norte, América Central, el Caribe y América del Sur. Trágicamente, ocurrieron 280 fallecimientos, principalmente por ahogamiento en rutas marítimas en el Caribe, resaltando los riesgos y dificultades persistentes de las rutas migratorias (10).

Estados Unidos: Tres mujeres migrantes de Colombia y Ecuador recibieron atención medica después de caer del lado estadounidense del muro fronterizo mientras intentaban escalar los más de 9 metros de altura. La caída de migrantes intentando cruzar el muro ha sido frecuente, con incidentes graves, incluyendo la muerte de un mexicano en febrero de 2024 (11).

México: En menos de un mes, la Secretaría de Protección Civil en México ha atendido al menos cinco casos de migrantes afectados por golpe de calor incluido un deceso, causados por las altas temperaturas de hasta 40 grados Celsius y la deshidratación (12).

Brasil: Inundaciones en el estado Río Grande do Sul, Brasil, han afectado a más de 43.000 refugiados y migrantes, principalmente venezolanos y haitianos, según informó la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR) (13).



PROBLEMAS DE SALUD

Salud materna, sexual y reproductiva:

Puerto Rico: El nuevo reglamento aprobado en Puerto Rico permitirá a las migrantes embarazadas acceder a una variedad de servicios médicos, incluyendo visitas al ginecólogo, transporte en ambulancia, parto o cesárea, y cuidado posparto hasta por 60 días. Este reglamento, aprobado casi cuatro años después de su ley habilitadora, ofrece una cobertura integral para mujeres embarazadas que cumplen con el criterio económico del plan de salud gubernamental y residen en Puerto Rico. La medida permitirá la detección y atención temprana de cualquier complicación durante el embarazo en mujeres migrantes (14).

Colombia: En 2024, en el municipio de Necoclí, Colombia, se registraron 6 casos de abortos atendidos en urgencias en población migrante, además de solicitudes de interrupción voluntaria del embarazo. Entre las personas migrantes que accedieron al sistema de salud colombiano, un 6,9 % (129 mujeres) recibieron atención relacionada con salud sexual y reproductiva, principalmente supervisión gestacional seguido de consejería sobre métodos anticonceptivos. En hombres, se reportaron 2 casos de infecciones de transmisión sexual (ITS), uno de VIH y otro de Sífilis (15).

Enfermedades trasmisibles:

Estados Unidos: Entre el 26 de febrero y el 13 de mayo, el Departamento de Salud Pública de Chicago confirmó 57 casos de sarampión asociados a un refugio de migrantes en Chicago, incluidos 52 residentes, tres miembros del personal y dos miembros de la comunidad. La mediana de edad de los afectados fue de 3 años, y la mayoría eran venezolanos que habían llegado a EE.UU. una mediana de 124 días antes de desarrollar la erupción. El 72 % no tenía documentación de vacunación contra el sarampión. Se implementó una campaña de vacunación masiva y búsqueda activa de casos y el aislamiento de casos sospechosos o confirmados; 51 personas fueron hospitalizadas por aislamiento o complicaciones del sarampión. No se reportaron muertes, y las secuencias genéticas confirmaron que todos los casos pertenecían al genotipo D8 de sarampión (16).

Desde principios de 2023 se ha observado un aumento de casos de malaria en el Centro Médico General de Los Ángeles, especialmente entre inmigrantes de China que ingresan por la frontera sur de EE.UU. De los 10 casos diagnosticados recientemente, 9 fueron de inmigrantes chinos que llegaron por tierra a través de Sudamérica y





Centroamérica. La Patrulla Fronteriza de EE.UU. reportó un aumento del 1000 % en el número de inmigrantes chinos en la frontera sur en 2023. Los hospitales deben estar atentos a esta nueva ruta de emigración y al riesgo asociado de malaria por P. vivax (17).

En octubre de 2022, el Departamento de Salud e Higiene Mental de Nueva York identificó un brote de varicela entre personas que recientemente habían migrado desde o a través de Centro y Sudamérica y vivían en refugios o instalaciones residenciales en la ciudad. La mayoría de los casos (53 %) ocurrieron en personas de 4 a 18 años, el (92%) no tenía documentación de vacunación contra la varicela. Las fuentes más comunes de transmisión incluyeron refugios e instalaciones residenciales de Nueva York (41,3 %), posibles importaciones (39,4 %) y escuelas (1,2 %). Hasta la fecha, se han reportado 873 casos asociados al brote, con 28 hospitalizaciones sin muertes confirmadas (18).

Inseguridad alimentaria:

Colombia: Según el Informe global sobre la crisis alimentaria 2024, presentado por la Red Global contra las Crisis Alimentarias y la FAO, en Colombia, 1,6 millones de personas (3 % de la población) enfrentan niveles severos o agudos de inseguridad alimentaria. La crisis migratoria, especialmente la llegada de venezolanos ha incrementado el riesgo de inseguridad alimentaria en el país, afectando tanto a residentes como a 2,9 millones de migrantes (19).

Acceso a los servicios de salud:

Brasil: El Ministerio Público Federal de Brasil, en colaboración con el Comité Estatal Intersectorial de Políticas de Atención a los Refugiados y Migrantes de Río de Janeiro y la Secretaría de Salud de Río de Janeiro, ha lanzado un folleto informativo sobre la prevención del dengue, dirigido a inmigrantes, refugiados y apátridas. Traducido al inglés, español, francés y criollo haitiano, el folleto busca promover medidas para evitar la proliferación de mosquitos, así como la búsqueda oportuna de atención médica. Esta iniciativa, desarrollada por el Comité Técnico Estatal de Salud Integral de la Población Inmigrante y Refugiada de Río de Janeiro, es parte de un esfuerzo continuo de educación en salud que incluye la participación de inmigrantes en las traducciones (20).

Afiliación a los servicios de salud:

Colombia: Menos de la mitad de los migrantes en Medellín están afiliados al sistema de salud. Entre 2020 y 2024, más de 109.000 migrantes se afiliaron al sistema de salud colombiano y más de 40.000 accedieron a servicios de salud mediante estrategias de promoción y prevención. A abril de 2024, había 393.392 migrantes en Antioquia, de los cuales 240,678 residían en Medellín. En total, 109.545 migrantes estaban afiliados al sistema de salud en Medellín: 68.049 al régimen subsidiado y 41.546 al régimen contributivo. Desde enero de 2022 hasta febrero de 2024, se realizaron 431.745 atenciones de salud a la población migrante venezolana en Medellín (21).



NECESIDADES / BRECHAS EN ATENCIÓN A LA SALUD DE LOS MIGRANTES

Las principales necesidades de salud para la atención de la población migrante están asociadas a la falta de información con respecto a la existencia servicios de salud en países de tránsito y acogida, al limitado acceso debido a barreras administrativas, legales, económicas y de idioma, así como la falta de medicación adecuada en los servicios de salud.

A continuación, figura una lista de prioridades de salud clave para los migrantes y las poblaciones de acogida identificadas a lo largo de la ruta migratoria y en las zonas fronterizas

Migrantes en tránsito:

 Acceso a los servicios de salud sin ningún tipo de restricción para la atención de emergencias incluida la atención del parto y recién nacido, atención de casos de violencia sexual y violencia basada en género, así como eventos agudos de enfermedades no trasmisibles como tratamiento de enfermedades crónicas (hipertensión, diabetes, asma, entre otros).





- Acceso a servicios de salud mental y apoyo psicosocial para la atención de afecciones como traumas, sentimientos de ansiedad, depresión y otros problemas de salud mental, disponible para adultos, niños y adolescentes, con especial atención a las mujeres.
- Atención prenatal y postnatal, incluido el seguimiento y la atención de las embarazadas durante el parto y el puerperio, así como de los recién nacidos.
- Información sobre los servicios de salud disponibles durante el ingreso y tránsito en los países.
- Acceso a servicios de salud sexual y reproductiva incluyendo diagnóstico y tratamiento de enfermedades de transmisión sexual, VIH/SIDA e intervenciones preventivas: vacunación para virus de papiloma humano, distribución de preservativos, etc.
- Acceso a servicios de vacunación a lo largo del curso de vida, integrados con otros programas sanitarios esenciales como desparasitación y suplementos de vitamina A, en puntos estratégicos de la ruta migratoria.
- Acceso a diagnóstico oportuno y tratamiento sostenido de enfermedades como asma, diabetes, hipertensión,
 VIH/SIDA entre otros.
- Programas de comunicación de riesgos y participación comunitaria para migrantes y población de acogida sobre la prevención de enfermedades infecciosas y transmitidas por vectores.
- Fortalecer los sistemas de vigilancia epidemiológica en los sitios de recepción y tránsito de migrantes.

Migrantes en países de destino:

- Control y atención de gestantes durante parto y puerperio incluido los programas de atención integral a recién nacidos.
- Salud sexual y reproductiva incluyendo atención de infecciones de transmisión sexual.
- Salud infantil con acceso a vacunación (según calendario del país), control de crecimiento y a otros programas.
- Acceso a diagnóstico oportuno y tratamiento sostenido de enfermedades no transmisibles como asma, diabetes, hipertensión entre otros.
- Afiliación al seguro de salud disponible en el país.



ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA OMS Y OPS

Acciones OMS:

• La Organización Mundial de la Salud (OMS) presentó el Informe sobre la tercera consulta mundial sobre la salud de los refugiados y migrantes, Rabat, Marruecos, 13-15 de junio de 2023. La Tercera Consulta Global tuvo como objetivo fortalecer el compromiso político de alto nivel con el objetivo de mejorar, proteger y preservar la salud y el bienestar de los refugiados, migrantes y las comunidades de acogida. Este informe captura el resumen de los puntos clave de este evento, que incluye la necesidad de compromiso político y la consideración de la equidad, la inclusión, la integración y la rendición de cuentas. Se hizo hincapié en la participación significativa de refugiados y migrantes, el acceso efectivo y equitativo a la atención médica, el abordaje de los determinantes sociales de la salud y la importancia de adoptar enfoques basados en evidencia (22).

Acciones Regionales OPS:

La oficina regional de OPS/OMS participó en el seminario "Políticas nacionales y globales de migración, refugio y salud", convocado por el Centro de Relaciones Internacionales en Salud (Cris/Fiocruz) en el marco de los Seminarios Avanzados. Cris/Fiocruz reunió a un equipo de expertos para discutir el impacto de estos fenómenos en la salud, abordando el tema a nivel nacional, regional y global. La Organización Panamericana de la Salud (OPS) presentó el tema "Salud y migración en las Américas" para ofrecer una perspectiva regional (23).





El 17 de mayo, en la sede de la oficina regional de OPS/OMS en Washington DC, se reunieron representantes de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID por sus siglas en inglés) con representantes de la OPS/OMS para analizar los desafíos y necesidades de salud de las personas migrantes en la región de las Américas. Durante las sesiones, se presentaron datos e información actualizados sobre los desafíos y obstáculos que tienen los migrantes para acceder a servicios de salud de forma oportuna y sin restricciones, así como las principales intervenciones de apoyo a los ministerios de salud de los países.



Proyectos de Migración y Salud:

• Panamá: La Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS Panamá) continúa brindando asistencia técnica para fortalecer los mecanismos de coordinación en la respuesta humanitaria en salud ante la movilidad humana. El 22 de mayo de 2024, se llevó a cabo una reunión convocada por Asuntos Globales Canadá y miembros de la oficina de OPS/OMS en Panamá y OPS/OMS Washington DC (WDC), para profundizar en las complejidades de la migración en las Américas, enfocándose en Centroamérica y el Tapón del Darién. La reunión proporcionó una visión general del fenómeno migratorio, buscando fomentar soluciones colaborativas y abordar los factores que influyen en la migración y sus implicaciones para la salud. La OPS/OMS enfatiza la cooperación y enfoques basados en evidencia para proteger la salud y el bienestar de las poblaciones migrantes. Además, la OPS Panamá seguirá promoviendo la coordinación y análisis de información, y está coordinando una visita de campo junto a Asuntos Globales Canadá y OPS WDC para monitorear el avance del proyecto CCHD e identificar necesidades en puestos de salud en la Región de Darién.

Coordinación:

• **Ecuador**: Desde la Representación de OPS/OMS en Ecuador, se han llevado a cabo varias acciones significativas en el ámbito de Salud y Migración durante el mes de mayo. Se participó en reuniones intersectoriales del GTRM y se coordinó con socios y actores humanitarios para desarrollar y ejecutar acciones de salud en las fronteras y la ruta migratoria. Además, se lideró el Grupo de Trabajo en Salud y Nutrición, junto con UNFPA, KIMIRINA, UNICEF y ACNUR, para la elaboración de los términos de referencia y el plan de trabajo para 2024. Asimismo, se revisaron los flujos migratorios para el mes de mayo.



Guatemala: Con apoyo de la OPS/OMS, se realizó un taller multidisciplinario "Enfoque de seguridad humana para una respuesta integral a la salud y la migración en Esquipulas, Chiquimula". Este evento se enfocó en atender las necesidades específicas de los servicios de salud en Esquipulas, uno de los principales puntos de entrada y tránsito migratorio en el país. El taller contó con la participación de más de 60 profesionales de salud y se abordaron temas como primeros auxilios psicológicos, salud reproductiva en emergencias y manejo de enfermedades como malaria y dengue. Además, se presentó un curso en línea sobre seguridad humana, salud y migración. Este taller fortalece la respuesta sanitaria frente a la migración, promoviendo la protección y el empoderamiento de los migrantes (24).



- México Guatemala: El 23 de abril de 2024, en Ciudad Hidalgo, Suchiate, Chiapas, se realizó el Acto Protocolario de Vacunación Simultánea Fronteriza entre México y Guatemala, como parte de la Semana de Vacunación en las Américas. Este evento, que busca proteger la salud pública y prevenir la propagación de enfermedades infecciosas en áreas de alto flujo migratorio. Este evento recalca la importancia de la vacunación en áreas fronterizas y entre poblaciones migrantes, dado que estas comunidades suelen estar expuestas a condiciones precarias y a un acceso limitado a servicios de salud, lo que las hace más vulnerables a enfermedades infecciosas. El evento marca un hito en la colaboración estratégica entre ambos países; contó con la presencia de autoridades de salud de ambos países y funcionarios de la OPS/OMS, demostrando el compromiso de México y Guatemala por proteger la salud de todas las personas sin importar su lugar de origen o situación migratoria y prevenir brotes epidémicos a nivel globa (25).
- Honduras: En Machuca, Ocotepeque, la zona humanitaria se ha convertido en un punto crucial para miles de personas que atraviesan la frontera de Agua Caliente. Aquí, diversas organizaciones incluida la OPS/OMS se unen para brindar ayuda a la población migrante, incluida la prestación de servicios de salud. La Región de Salud de Ocotepeque ha asignado un equipo médico para ofrecer servicios de calidad tanto a la población local como a los migrantes. La Dra. Alejandra Velásquez, del proyecto del Fondo central para la acción en casos de emergencia (CERF por sus siglas en inglés), enfatiza la importancia de proporcionar atención médica integral, que incluya el cuidado emocional y la salud mental, a través de la colaboración con instituciones como la Agencia Adventista de Desarrollo y Recursos Asistenciales (ADRA por sus siglas en ingles) y la Cruz Roja Hondureña (26).



En la región sanitaria del Departamento de El Paraíso, la OPS/OMS y la subsecretaria de salud organizaron la capacitación y conformación de nuevos Equipos de Salud Familiar (ESFAM) que trabajarán en el fortalecimiento de la Atención Primaria en Salud, como parte de la priorización en el contexto de salud y migración que busca construir respuestas integradas, sostenibles y centradas en las personas. El trabajo que realizan los ESFAM juega un papel fundamental para acercar los servicios de salud a la población y crear mejores condiciones para los migrantes en su trayectoria, permitiendo a toda la población que se encuentra en la región el ejercicio del derecho a la salud (27).



• Colombia: la oficina país de OPS/OMS colidero el clúster de salud en conjunto con Migración Colombia para analizar las principales dinámicas migratorias vigentes en el país e identificar las principales brechas en la respuesta a la población migrante afectada por otras emergencias en Colombia incluyendo Conflicto armado y desastres socio naturales. OPS Colombia participó en el segundo simposio de políticas públicas y abogacía en la prestación de servicios de salud como herramienta de desarrollo fronterizo, celebrado en Ecuador. Este evento, organizado por G4 Alliance, Operación Sonrisa y la Corporación Latinoamericana para la Salud, involucró a las autoridades sanitarias nacionales de varios países, a las comunidades fronterizas, incluyendo población indígena, y a la academia. En este escenario, OPS presentó como experiencias significativas para la respuesta coordinada en salud ante las dinámicas migratorias, las Mesas Territoriales de Salud y la herramienta de gestión de casos.

REFERENCIAS

- 1. Disponible en: https://www.r4v.info/sites/default/files/2024-05/ESP%20MoM%20jan%20-mar%20Q1_2024%20%28003%29.pdf
- 2. Disponible en: https://observador.cr/247-ninos-cruzan-el-darien-cada-dia-2024-proyecta-aumenta-del-40-de-menores-migrando/
- 3. Disponible en: https://www.laestrella.com.pa/panama/nacional/mas-de-158-mil-migrantes-irregulares-cruzan-la-selva-del-darien-CA7435062
- 4. Disponible en: https://noticierodigital.com/2024/05/cifra-de-migrantes-venezolanos-interceptados-en-mexico-se-triplico-en-lo-que-va-de-ano/
- 5. Disponible en: https://diarioamanecer.com.mx/se-duplica-numero-de-migrantes-asiaticos-y-africanos-en-mexico/
- 6. Disponible en: https://proceso.hn/un-promedio-de-mil-400-migrantes-ingresan-a-diario-a-honduras/
- 7. Disponible en: https://www.lapatilla.com/2024/05/23/reportan-aumento-de-migracion-por-la-frontera-tachira-norte-de-santander/
- 8. Disponible en: https://contilnetnoticias.com.br/2024/05/numero-de-migrantes-cresce-na-fronteira-do-acre-e-prefeitura-precisa-criar-2a-casa-de-apoio/
- 9. Disponible en: https://www.lahora.com.ec/tungurahua/deportaciones-ecuatorianos-desde-frontera-estados-unidos-crece-mas/
- 10. Disponible en: https://missingmigrants.iom.int/region/americas?region_incident=All&route=All&year%5B%5D=13651&incident_date%5Bmin%5D= &incident_date%5Bmax%5D=
- 11. Disponible en: https://lajornadasanluis.com.mx/nacional/caen-tres-mujeres-migrantes-del-muro-fronterizo-hacia-eu/
- 12. Disponible en: https://www.diariodelsur.com.mx/local/migrantes-sufren-golpes-de-calor-en-su-camino-por-la-carretera-costera-de-





chiapas-11911753.html

- 13. Disponible en: https://elpitazo.net/internacional/inundaciones-en-brasil-afectan-a-mas-de-41-000-refugiados-entre-ellos-venezolanos/
- 14. Disponible en: https://www.elnuevodia.com/noticias/locales/notas/desde-visitas-al-ginecologo-hasta-transportacion-en-ambulancia-los-servicios-que-tendran-migrantes-embarazadas-tras-aprobacion-de-reglamento/
- 15. Disponible en: Migración en tránsito: Darién Colombia Panamá. (2024). Documento pendiente por publicar
- Disponible en: https://flutrackers.com/forum/forum/emerging-diseases-other-health-threats-alphabetical-a-thru-h/childhood-diseases/measles/986915-illinois-measles-outbreak-2024/page2#post990732
- 17. Disponible en: https://wwwnc.cdc.gov/eid/article/30/7/24-0177_article
- 18. Disponible en: https://www.cdc.gov/mmwr/volumes/73/wr/mm7321a1.htm#:~:text=In%20October%202022%2C%20the%20New,facilities%3B%20 the%20outbreak%20is%20ongoing.
- 19. Disponible en: https://www.elnacional.com/mundo/crisis-migratoria-aumento-el-riesgo-de-inseguridad-alimentaria-en-colombia/
- 20. Disponible en: https://www.mpf.mp.br/rj/sala-de-imprensa/noticias-rj/mpf-participa-de-acao-conjunta-para-informar-imigrantes-refugiados-e-apatridas-sobre-dengue-no-rj
- 21. Disponible en: https://qhubomedellin.com/actualidad/internacional/menos-de-la-mitad-de-personas-migrantes-que-viven-en-medellin-estan-afiliadas-al-sistema-de-salud-ED24508059
- 22. Disponible en: https://www.who.int/publications/i/item/9789240088962
- 23. Disponible en: https://agencia.fiocruz.br/node/17064
- 24. Disponible en: https://www.paho.org/es/noticias/20-5-2024-promoviendo-seguridad-humana-respuesta-salud-migracion-esquipulas-guatemala
- 25. Disponible en: https://www.paho.org/es/noticias/23-4-2024-uniendo-esfuerzos-por-salud-publica-vacunacion-simultanea-fronteriza-mexico
- 26. Disponible en: https://www.paho.org/es/noticias/23-4-2024-cluster-salud-proyecto-cerf-hacen-sinergias-para-atencion-salud-poblacion
- 27. Disponible en: https://www.paho.org/es/noticias/10-4-2024-departamento-paraiso-orienta-acciones-hacia-atencion-primaria-salud

